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令和５年第１０回柳川市教育委員会定例会議事録 

 

１ 開会及び閉会に関する事項 

   令和５年６月２７日（火） 

      開会 午前 １０時００分 

閉会 午前 １０時５５分 

 

２ 出席委員の氏名 

教育長職務代理者         江口  正基 

委 員                瀬戸口  京子 

委 員                 田中  義隆 

委 員              田中  麻子 

 

３ 事務局等の出席者 

教 育 長                橋本 秀博 

   教育部長                   武田 真治 

   首席指導官            野中 裕二 

主任指導主事           笹渕 恵 

学校教育課長               古賀  洋 

学校再編推進室長         藤吉 康裕 

生涯学習課長               野田 学 

人権・同和教育推進室長       梅崎 福秋 

図書館長             松永 浩一 

学校教育課教務係長        山田 洋子 

学校再編推進室学校再編推進係長  江﨑 佑美 

記録者学校教育課長補佐       荒巻 良二 

 

４ 傍聴者  

０人  

 

５ 教育長経過報告の要旨 

  令和５年５月２５日（木）から令和５年６月２７日（火）までの経過報告。 

   主な報告 

・教育委員会定例会について 

・校長面談について 

・筑後地区社会人権・同和教育推進協議会総会について 

・小学校運動会について 
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・校区公民館運動会について 

・市人権・同和教育研究協議会総会について 

・定例記者会見について 

・市人権・同和教育研究協議会学校教育部会全体学習会について 

・小中学校校長会について 

・部活動指導員辞令交付について 

・橋本質問教室開講式について 

・教育民生常任委員会について 

・庁議について 

・中山質問教室開講式について 

・江村栄一賞受賞報告会・祝賀会について 

・臨時初任者研修会について 

・北原白秋生家記念財団理事会について 

・「社会を明るくする運動」推進委員会総会について 

・柳川市安全安心まちづくり推進協議会総会について 

・青少年育成市民会議総会及び意見発表会について 

・議会全員協議会について 

・小中学校長研修会について 

・市議会６月定例会について 

・南筑後教育事務所管内教育長会議について 

・教育委員会定例会について 

 

６ 議事の大要 

教育長 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

本日の出席委員は４名全員でございます。定足数に達しております

ので令和５年第１０回柳川市教育委員会定例会を開会いたします。 

日程第１「会議録署名委員の指名について」を議題といたします。 

会議録署名委員は、田中義隆委員にお願いします。 

 

（了 承） 

 

日程第２「会期の決定について」を議題といたします。 

会期は、本日１日限りといたします。 

 

（了 承） 

 

日程第３「教育長の経過報告について」を議題といたします。 

では、私から報告をいたします。 
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教育長 

 

瀬戸口委員 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

瀬戸口委員 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

瀬戸口委員 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

（教育長報告） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

６月１１日に青少年育成市民会議総会及び意見発表会があったと

いうことなのですが、良かったらこういう催しものは、小中学校に関

わるものは、事前にお知らせしていただけないでしょうかというお願

いです。 

 

すみません。私が慣れないもので、皆様へのご案内を漏らしており

ました。大変失礼いたしました。瀬戸口委員、ご指摘のとおり、学校

に関するものは、生涯学習課でも度々実施させていただいております

ので、今後は、ひと月前の委員会の中で報告させていただければと思

います。すみません。大変失礼いたしました。 

 

とても素晴らしかったと聞いて、余計行けなかったことが残念でし

た。よろしくお願いいたします。 

 

小学生が６名で、３年がかりで１サイクルという流れなのですが、

コロナ禍でしたので、ここ３年間が開催できませんでした。今回、久

しぶりの開催ということもあったのですが、残念ながら、ホールが素

晴らしいのに、聞いてらっしゃる方が少なくてちょっと残念でした。

次年度はやり方を考えようとしています。せっかくあれだけのホール

を活用するので、広範囲に広げてもいいのかなとか、やり方自体を少

し考えていかないといけないなということで、見直しを検討している

ところです。 

 

私が聞いたのは、矢留の方から聞いたんですね。「今から行きます

けれど、瀬戸口さんは行かれないのですか」と言われて、「えっ、そ

んなの知らないです」ということを申し上げて、なんかとても残念だ

ったので、地区の学校運営協議会にすら連絡がなかったので、うちの

ところはですね。せめてそれだけでもあったら良かったのではなかっ

たかなと思ったしだいでした。 

 

はい、わかりました。来年度は早期にお知らせを申し上げたいと思

います。よろしくお願いいたします。 
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教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

田中義隆委員 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

教育長 

 

 

 

生涯学習課長 

 

その他ございませんでしょうか。 

 

（特になし） 

 

次に、日程第４ 議案第１３号「柳川市地区公民館建設費補助金交

付要綱の一部を改正する告示の制定について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 

  

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

これは良いことだと思います。以前もこういう形で、その面積等で

断念されたことが結構あります。だからこういう形で柔軟に対応され

ることは、地域の皆さんにとっては良い事だと思います。 

 

面積要件は、引き続き残しはしますけど、極力、対象になるような

物件を広げていきたいと思っております。 

 

他に、何かご質問、ご意見はございませんか。 

 

（特になし）  

 

ご意見等ないようですので、採決をいたします。本案について、賛

成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

 

次に、日程第５ 議案第１４号「柳川市社会教育委員の委嘱につい

て」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 
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教育長 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

  

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

基本的なことですがいいですか。以前も話になったのですけど、社

会教育委員さんと接点がないので、実際どういうことをやっているの

かなと。要綱を見ると、社会教育委員は、その社会教育に関し教育長

を経て教育委員会に助言するとか、社会教育に関する諸計画を立案す

るとか書いてありますけど、実際これできているのかなという質問で

す。 

 

私も来たばかりで今回初めて参加させていただきますので、年に1

回以上は、皆さん集まっていただいて、社会教育委員会の委員会とい

う会議を開かせていただいております。社会教育委員のみなさまはそ

れぞれ社会教育に関する活動等はやられておりますので、市内の社会

教育の推進に向けた取り組みについてのご意見等頂戴しております。

いま言われるような計画の策定まで進んでいるような状況ではない

と考えておりますので、必要であれば今後必要に応じて定めていくこ

とになるかと考えております。 

 

なかなかお会いして話すことも無いので、実際どういうことをやっ

ているのだろうというのがあって、実際構成の中身とか職務を見る

と、そういうことを書いているんですね。だから年に一回くらいでな

かなか厳しいのかなと思います。みなさん自分たちのポジションで、

ある意味、情報収集、意見交換になってしまうのかなという気がしま

すけどね。できればこういう形で出来ればいいなと思っているのです

けどね。 

 

私も今度はじめて委員会に参加させていただきますので、内容等、

教育委員会に報告すべき内容等があれば、適宜報告させていただきた

いと思います。 

 

委員の委嘱をする以上、やはり今ご意見が出ているように、形骸化

しないように、この規約に従って会を進めるとともに、いろいろな社

会教育に関するご意見をいただいたり、立案に関わっていただいたり

するところも大切にしていきたいと思いますので、私からもぜひよろ

しくお願いいたします。 
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教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

学校教育課 

教務係長 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

学校再編推進室長 

 

教育長 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

他に、何かご質問、ご意見はございませんか。 

 

（特になし）  

 

ご意見等ないようですので、採決をいたします。本案について、賛

成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

 

次に、日程第６「その他報告事項」を議題といたします。 

事務局より報告をお願いします。 

 

（学校教育課） 

・就学援助費の支給額改定について 

 

（説明） 

 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

（学校再編推進室） 

・大和町地区小学校再編協議会について 

 

（説明） 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

 具体的なことなのですが、バスの乗車基準、これたぶん普通に考え

てね、例えば豊原校区だけ見ても大型バス３、４台はいるよね。この

出している人数を見たとき。その乗車は可能なのかという。例えば中

島小学校の周りは狭い道ばかりなので、乗降する場所の確保とかある

けども、たぶんその会の中で話は出てると思うのですけど、これ実際
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学校再編推進室長 

 

 

 

 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

 

学校再編推進室長 

 

 

 

田中義隆委員 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

動き出すにあたって可能なのかなって、疑問に思って考えていたので

すけど、どうなのでしょうね。 

 

 施設通学部会で対象者を決めて、今後その人数がある程度決まりま

したら、バスの大きさとか台数を決めていくのですけど、基本的には

マイクロバスの大きさを考えております。ただ台数が多くなると、一

斉に集まるときに混雑をしますので、基本マイクロバス１台で２回の

運行を考えていて、それを何台にするかを、今後その人数の多さで考

えていきます。乗降場所の問題とか運行ルートをどうするかというの

は、できるだけ周辺が混雑しないように検討していきたいと思いま

す。 

 

 余談ですけども、たぶん中島校区の中では、意外と話しが無いので

すよ。だから逆に、その周辺の人たちがそういう状況になるという情

報、特に小学校近辺の住民の皆さんが把握していない可能性があると

思うので、少し心配しています。だから、中島小校区の方たちへの周

知をしておかないといけないのかなと思います。意見です。 

 

 保護者の送迎等もあって、周辺住民への方にはご迷惑をかけると思

うので、はっきり決まったら周知等をしなければいけないと思ってお

りますので、そこは開校前にしなければならないと思います。 

 

 不安だなという思いです。 

 

 おっしゃるとおりだと思います。室長が答えておりますけども、学

童保育のことも踏まえて考えなければいけない部分、それから先ずは

児童の安全第一、それから地域の方々への交通渋滞等も含めた迷惑に

ならないように、最善の方法をどうすればいいのかというのを、検討

中でございますので、できるだけ早く決定しましたら、そういった説

明も含めて、今後の日程スケジュールをお知らせすることになるかと

思います。さらには、再編協議会との関わりもありますので、こちら

だけで進める部分は、なかなか難しい面もあるということをご承知お

きいただきたいと思います。適宜、ご報告ご相談はしたいと思います

ので、何卒宜しくお願い致します。 

 

 その他ございませんでしょうか。 
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田中麻子委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学校再編推進室長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

田中麻子委員 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

首席指導官 

 

 バスに関してなのですけど、これから協議を進められるということ

で、未就学児といいますか、幼稚園保育園の場合、降ろし忘れとか、

熱中症の問題とかがありまして、とても厳しく、ブザーを付けたりし

ていますが、自ら降りなかったとかですね、隠れていたとかいう場合

も考えられますので、今回のバスは運転手さんだけなのか、同乗され

る方がいらっしゃるものか、運転手さんだけで乗車を確認できるのか

想像しているんですけど、バスに乗った乗らないとか、きちんと降り

てるとか、そういったことも、これだけ幼稚園保育園のバスが世間一

般的にもとても厳しくされてますし、ご指導もいただいてますので、

そういった意味で年齢が高いので大丈夫とは思うのですが、降りてな

かったとか、そういうことがあったら特に夏の時期にはあってはいけ

ないと思いますので、まだまだ先のことかと思うのですが、そのあた

りも低年齢層に沿って同じように必要なのかなと思っています。 

 

 田中委員さんのおっしゃるとおりですね、施設通学部会の中でも、

そこの安全管理の部分は強く言われております。それで、シルバー等

にお願いして安全管理をするのか、おっしゃられたようにブザーとい

うか、藤吉小が導入してますけど、学校内に入ったらチェックがつく

といったシステムの導入とか、そこはまだ決まっていないですけど、

安全管理についてはしっかりと対応していかなければならないと思

っています。 

 

よろしいですか。 

 

はい。 

 

 その他ございませんか。 

 

（特になし） 

 

 それでは次にいきたいと思います。 

 

（教育指導室） 

・令和５年度柳川市教育委員会学校教育懇談会の日程等について 

 

（説明） 
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教区長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

人権・同和教育推

進室長 

 

前回の教育委員会で申し上げましたが、今年度から市の学校訪問の

やり方を変えていきたいなと思っています。教育事務所帯同になりま

すと、ご存知のように決まった日程でやっていくのですけど、できる

だけ学校が何を求めているのかを把握したうえで、委員さんにも協議

の中、入っていただいてご意見をいただいて、それぞれのお立場で、

学校の経営、子どもの様子、いろんな多方面からご意見をいただける

とありがたいなと思っておりますので、ぜひよろしくお願いしたいと

思います。市の訪問につきましては、大名行列みたいな、そんな形は

取りたくないので。学校が授業検討部会を求めてくる学校につきまし

ては、指導主事の全員の派遣を行ってまいりますけども、それ以外は、

すべてという形は取るつもりはございませんので、ぜひよろしくお願

いしたいと思います。 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

 （特になし） 

 

 それでは次にまいります。 

 

（生涯学習課） 

・６月補正予算の概要について 

・『柳川の歴史６ 近世柳川の武家文化』の刊行について 

 

（説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

それでは次にまいります。 

 

（人権・同和教育推進室） 

・令和５年度同和問題啓発強調月間の取り組みについて 

 

（説明） 
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

図書館長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

先ほど私の報告の中で、６月１２日の月曜日１８時３０分から、小

中学校長の研修会を時間外で行っておりますが、自主研修会で、内容

は中山支部長の講話を伺いました。約１時間半程度であったかと思い

ますけども、中山コミセンで、経験をもとにして部落差別に対する見

方、考え方、そういったものを校長自らも学ぶということは非常に大

切だということを校長会と相談いたしまして、校長会が自主的に研修

を催しました。そこには市の幹部も、公民館も参加させていただいて

おります。今、ご紹介がありました、夏期講座並びに中山で行われて

おります研修会、もしお時間等ご都合付きましたら、ご参加いただけ

ますとありがたいと思っている次第です。学校のみならず、社会全体

で部落問題を解決していくことは喫緊の課題でありますし、国民とし

ての責務でもあるというふうに捉えておりますので、今後皆様方もご

理解とご協力をよろしくお願いいたします。 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

それでは次にまいります。 

 

（図書館） 

・図書館要覧について 

 

（説明） 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

では、本日の議事は終了いたしましたが、他に事務局からございま

せんか。 

 

（教育指導室） 

・中学校の制服の標準化について 

・部活動の地域移行について 

 

私の方から２点ございます。まず１点目は、中学校の制服の標準化
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教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

についてでございます。資料を置かせていただいておりますので、ご

覧ください。検討スケジュール案でございますけども、制服につきま

しては、ＬＧＢＴＱに関することでありますとか、経済的なこと、機

能性等考えまして、標準化を図っていこうとしているところです。計

画につきましては、令和６年度までに標準化を済ませまして、令和７

年度から新制服で就学できるようにと考えているところです。以下、

新標準服検討委員会要綱案と委員の名簿案とを添付させていただい

ております。今後、早急に検討委員会を立ち上げまして、７月末の教

育委員会定例会で承認を得たのち、７月の下旬に第１回目の検討委員

会を開催できればというふうに考えているところです。 

もう１点は、部活動の地域移行についてでございます。文部科学省

の方針としまして、休日の部活動の段階的な地域移行、学校部活動か

ら地域部活動への転換ということで、本市におきましても、それに併

せて対応をしていきたいと思います。生涯学習課との連携を図りなが

ら、早急に検討委員会を立ち上げまして、これに向けての対応を図っ

ていきたいと考えているところです。 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

 議会の一般質問で、制服の問題、部活動の問題を指摘されました。

新制服について標準服の検討委員会を設けるということを、昨年度中

にするということを言っていたらしくて、そこを我々が指摘されたと

ころで、昨年度１年間、全く動いていない。これでは市民の皆様方、

特に保護者は納得いかないだろうということで、とにかく早急に立ち

上げるという指示を出しまして、今実際に動き出しております。 

 部活動につきましても、地域移行と言いながら受け皿が難しい面が

あるのですが、生涯学習課長を中心としまして、生涯学習課それに学

校教育課の指導主事で動き出しているところです。今後、具体化に向

けて、スケジュールを作成しまして、予定を申し上げたいと思ってお

る次第です。 

 なお、制服につきましては、中学校は筑後市、八女市は標準服を今

年から活用しております。メリットとしては、どこの中学校に転校し

ても市内であれば同じ服が使えるということ、あとはＬＧＢＴＱそれ

ぞれの個性に応じて選択肢が増えるということ、あとは標準服を活用

する生徒数が増えますので、その分コストが少し下がるのではないか
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教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

ということが、メリットとして考えるているところです。 

 遅れているのは否めない事実でありますので、真摯に受け止めて早

急に対応を図ってまいりたいと考えております。どうぞよろしくお願

いいたします。 

 

委員の皆様から何かございませんか。 

 

（特になし） 

 

他にないようですので、これをもちまして、令和５年第１０回柳川

市教育委員会定例会を閉会いたします。どうもお疲れ様でした。あり

がとうございました。 

 

次回予定 次回教育委員会定例会 ７月２１日（金）１０時００分 開催決定 

 


